



VIOLENCES EN DETENTION : DES ANNONCES MEDIATIQUES NE FONT PAS UNE POLITIQUE DE SECURITE

Le **SNEPAP-FSU** exprime avant toute chose sa plus vive indignation face aux agressions subies par nos collègues à la maison d'arrêt d'Aix-Luynes le 9 janvier 2026, ainsi que par un autre collègue au centre de détention de Salon-de-Provence ce samedi 17 janvier 2026.

Ces faits graves rappellent avec force la réalité quotidienne à laquelle sont confrontés les agents publics pénitentiaires, investis d'une mission essentielle : représenter la République au quotidien au sein des établissements pénitentiaires, dans le respect des personnes détenues comme des personnels.

Dans ce contexte, le **SNEPAP-FSU** tient également à faire part de sa profonde inquiétude quant à la méthode et à la vision portées par le ministre de la Justice, notamment concernant la généralisation de l'usage de bombes incapacitantes pour les personnels de surveillance.

UNE RÉPONSE SIMPLISTE À UN PROBLÈME COMPLEXE

Les violences en détention sont le symptôme de dysfonctionnements structurels que nous dénonçons depuis des années, au premier rang desquels :

la surpopulation carcérale chronique, qui dégrade à la fois les conditions de travail des personnels et les conditions de détention ;

le sous-effectif permanent, qui fragilise la sécurité collective ;

le manque de moyens humains, matériels et organisationnels.

Introduire une arme supplémentaire en coursive, sans réflexion globale, sans cadre clair et sans concertation approfondie avec les organisations syndicales et les agents, ne saurait constituer une politique sérieuse de protection des personnels.

LA SÉCURITÉ NE SE DÉCRÈTE PAS SUR LES RÉSEAUX SOCIAUX

La sécurité en détention ne peut se réduire à des annonces médiatiques ni à une réponse exclusivement fondée sur la contrainte.

Le dialogue direct avec les professionnels et les acteurs syndicaux demeure bien plus pertinent et efficace qu'une réaction par le biais d'une communication virtuelle.

LES REVENDICATIONS DU SNEPAP-FSU SONT CLAIRES

une politique globale et cohérente de lutte contre les violences en détention ;

des mesures concrètes contre la surpopulation carcérale ;





un renforcement significatif des effectifs ;

une réflexion d'ensemble sur la prévention, la formation et les conditions de travail des agents.

Le **SNEPAP-FSU** continuera à porter la voix des personnels pour une politique pénitentiaire fondée sur la sécurité, la dignité, la prévention et le respect du travail des agents, et non sur des annonces symboliques.

Le **SNEPAP-FSU** sera aux côtés des agents pour tout mouvement de blocage visant à faire reconnaître leurs droits, leur sécurité et la nécessité de véritables mesures structurelles.

Ensemble, exigeons des actes, pas des publications.